

SUSCRICIONES

Table with subscription rates for Madrid, provincias, extranjero, and venta.

EL GLOBO

DIARIO ILUSTRADO POLITICO, CIENTIFICO Y LITERARIO

Lunes 10 de Noviembre de 1890

MADRID—NÚM. 5485

SE SUSCRIBE

En las oficinas de El Globo, Agustín, 2, y en todas las librerías.

ANUNCIOS

Se reciben en esta Administración, y en la Sociedad General de Anuncios, Alcalá, 6 y 8, entresuelo, y en Barcelona señores Roldán y Campesina, Escudillers, 30.

EXTRANJEROS

En París la «Société Mutuelle de Publicité», rue Caumartin, 61; dirigidos por Mr. Lorette.

REMITIDOS

Precios convencionales.

Toda la correspondencia se dirigirá al ADMINISTRADOR DE EL GLOBO.

AÑO XVI—TERCERA EPOCA

NUESTRO GRABADO

La antigua ciudad de Ronda cuenta una población de 20.000 habitantes, y es capital del territorio generalmente llamado de la Serranía de Ronda...

para el objeto histórico un más acá que un más allá. El Sr. Bernabé pretende sumirnos en un mar de confusiones haciéndonos creer que en nuestra península pudo guerrear Alejandro y recorrer la India sin salir de nuestros actuales domos...

bra pelo de donde asirse, como no sea de alguna cana, (en qué cabeza no hay alguna!) para fundamentar observaciones que diesen por tierra con tamaña teoría...

OTRO EDGARDO POE

¡Tal nombre merece, por sus talentos y por su vida, el escritor argentino Matías Behety, muerto hace poco.

Entonces Guido dice en voz alta a Behety: —Y usted, señor poeta, ¿no va a echar un brindis? Concentrado en sí mismo, Matías Behety parecía medio muerto pero tan pronto como se apoderaba de él la inspiración...

«Que me echen de beber!»

«Mientras todos esos insensatos corren desolados tras las vanidades, tras el dinero, tras la locura, bellas esclava: todas desnudas, me sirven festines de Sardanápalo.



RONDA—Casa Consistorial

¡A LA ESPAÑA GRIEGA!

Gazaperas.

II

Como Don Quijote no recobrará la razón hasta desencantar a Dulcinea, tampoco los historiadores antiguos tendrán pizca de formalidad, y muy especialmente Tito Livio (ó Libio, según el Sr. Bernabé) hasta que un tremebundo tren trépide desde Pontevedra á Carril, y el silbido de la locomotora haga despertar del sueño de la muerte a los cartagineses, creídos de escuchar la trompeta de órdenes del romano Escipión, que vuelve a dejar aquel imperio como tabla rasa.

chola: si es en Galicia y Portugal, ¿quién no conoce a ambos pueblos, ¡tan indios! ¡tan paradójicos! si fuese en Asturias, ¿quién no conoce a los astures, ¡tan preñados! ¡tan concebidos en Covadonga! el castellano ¡tan caballeroso! si vascos, ¡tan simplices! si aragoneses, ¡tan nobles descendientes de Abarca! si catalanes, ¡tan sens y sa Barcelona! Pues, qué, todos estos no han podido entretener sus ojos en bautizar sus pueblos, y rios y montañas y nombrarse a ellos mismos Dios, Rey, Emperador, César, Alejandro, Aquiles porque jugueteara en su fantasía la realidad de griegos y romanos?

«Al llegar Ernesto Rossi, el célebre trágico, su primer cuidado fué dar un banquete a los periodistas. Dirigiase al Hotel de la Paz, con tal objeto el célebre Guido Spano, cuando encontró junto a la conitería de los Catalanes á Matías Behety.

—Que agarran á esa mujer que viene á sentarse delante de mí. —Pero, señor Behety, no hay mujer alguna. —¿Cómo! ¿No la veis como me fulmina con sus ojos sin párpados? El poeta estaba ya bajo la obsesión de la muerte. Entonces fué sin duda cuando escribió sus dos poemas más celebrados: La visión de la vida y La visión de la muerte.

COSAS DE TODAS PARTES

Según la estadística oficial alemana, la producción total de azúcar en aquel imperio, en la campaña pasada, ascendió á la enorme cifra de 1.215.386 toneladas de azúcar bruto, ó sea el 12'37 por 100 del peso de las remolachas trabajadas, contra 943.162 toneladas hechas en 1888-89 y que representaban el 11'94 por 100 del peso de las remolachas.

EFEMERIDES DE NOVIEMBRE

- 962—Fundación del célebre monasterio de San Bernardo, en los Alpes. 1500—Conquista de Nápoles por D. Fernando el Católico. 1567—Batalla entre católicos y calvinistas en las cercanías de París.

UNA ENSEÑANZA

Lo ocurrido en la gran República norteamericana constituye una lección de la cual deban aprovecharse en todos los países de uno y otro continente, los partidarios de las intranquilidades económicas.

Jamás se ha conocido contestación tan rápida y tan dura dada por un pueblo a los exclusivismos de sus gobernantes.

El presidente de la República Mr. Harrison, había creído cumplir su mandato y servir los intereses de su partido juntamente con otra clase de intereses, ayudando a levantar una muralla de la China entre los Estados Unidos y Europa.

Las dos Cámaras, varios comités y una comisión mixta consagraban con ardor a hacer cálculos y cifras, no para beneficiar al consumidor ni para disminuir las cuotas del impuesto, sino para armojar los nuevos derechos con los intereses encontrados de diversas categorías de productores.

Concluyese al fin la obra magna a satisfacción del mayor Mac Kinley, Reed, Quay y demás padrinos del Tariff bill, y la prensa adicta entonó un himno de victoria, declarando, no que quedaban complacidos los sindicatos promovedores de la agitación, sino que estaba ya protegido y garantizado el trabajo americano contra el trabajo servil y mal remunerado del viejo mundo.

Se aumentarán los salarios, mediará desmesuradamente la prosperidad de la nación, y comenzará muy luego a cumplirse el ideal platónico de Monroe: «América para los americanos».

A todo esto aproximábase la elección de la Cámara de representantes del 52.º Congreso. En medio de los gritos de entusiasmo principiarán a oír notas discordantes que no auguraban nada bueno, y no sin sorpresa de las gentes reflexivas víose como el hábil ministro Mr. Blaine, después de haber cooperado como el que más a la campaña, se encerraba en una reserva sospechosa y concluía por lanzar la frase recíproca, indicando la conveniencia de una política comercial menos prohibicionista.

El partido republicano experimentó con tal motivo una de esas reacciones durante las cuales vibra un relámpago de luz sobre los más ciegos apasionamientos.

Acordáronse muchos de los que militaban en el de las antiguas gloriosísimas tradiciones. Era triste, en verdad, que los representantes de los puritanos, los que cifraban su orgullo en la fidelidad a los principios de la época heroica, los continuadores de Lincoln y Sumner, los que habían abolido la esclavitud y consolidado la Unión americana, se hallasen convertidos de pronto en humildes agentes de unos cuantos poderosísimos industriales, y no tuviesen más fórmula ni más ideal para ofrecer a un pueblo que el innoble jentriquecesco propio de las sociedades decrépitas y materialistas.

Añádase a esto el disgusto emanado de las trabas puestas por el speaker Reed a la libertad de la tribuna, y de los escándalos promovidos por el senador Quay con motivo de la designación de un desacreditado amigo suyo para gobernador de la Pensilvania.

Eran además indecorosos los manejos de los sindicatos proteccionistas, que iban levantando por todas partes trazados de caminos de hierro, a condición de obtener votos para las elecciones futuras. Habíase con escándalo de una fundación de estaño que había sido montada sucesivamente en casi todas las grandes ciudades industriales del Oeste, y la cual era desmontada luego para ir a desempeñar en lugares diferentes su papel decorativo.

Llegó por fin el día de la prueba, y el triunfo se convirtió de la mañana a la tarde en completa derrota.

Las fortalezas de los republicanos abrieron sus puertas al enemigo.

El Massachusetts que en 1888 había dado a los primeros 32 000 votos de mayoría, dió 45 000 al candidato demócrata. Lo mismo sucedió en los Estados de Michigan, Pensilvania y Nebraska.

El de Ohio, que tenía quince representantes republicanos y siete demócratas, ha elegido ahora doce de los segundos y tan sólo diez de los primeros. El famoso Mac Kinley ha sido derrotado. Cuanto a los estados del Sur se han mantenido más fieles que nunca a los demócratas.

Estos, en resumen, han ganado 85 puestos, lo cual les dará en la nueva Cámara, formada por 332 miembros, una mayoría de cerca de 100 votos.

Triunfo tan grande es anuncio del que se logrará en 1892 para la elección de presidente.

Entre la política prohibicionista de Harrison y la armónica de Cleveland, el buen sentido norteamericano ha optado resueltamente por la del ilustre demócrata, que quiere la revisión de las tarifas aduaneras y la reducción de los derechos sobre los productos alimenticios.

Ya decimos más arriba que el ejemplo es aplicable en todos los países a los partidarios de la intranquilidad económica.

Francia empieza a aprovecharlo, retrocediendo en el camino que últimamente había emprendido, y es de suponer que el escarmiento en cabeza ajena sirva a los demás pueblos para cuidarse de no sufrirlo en la propia.

REGOS POLITICOS

El Resumen vive en la equivocada idea de que los conservadores pueden creer que hay otra opinión pública que la de ellos.

Por eso les dice: «El gobierno y sus amigos deben meditar acerca de esos entusiasmos que en todas las poblaciones importantes estallan a la llegada del jefe liberal, é irse convenciendo de que viven en perfecto divorcio con la opinión pública.»

De eso debieran estar convencidos hace años.

Pero para los amigos del Sr. Cánovas no hay más país que El País, más opinión que La Opinión, ni otro siglo que El Siglo del Sr. Niuo.

La Gaceta publicó ayer el resumen de las cantidades que se adeudan por atenciones de primera enseñanza.

Los débitos exceden de nueve millones de pesetas.

Juzgamos inútil todo comentario, y sólo creamos preciso repetir lo que tantas veces hemos dicho.

El Estado puede encargarse, dentro de la legislación actual, del pago de las atenciones de instrucción primaria.

Si no se hace, consiste sencillamente en que al gobierno no le da la gana de hacerlo, y prefiere que los periódicos extranjeros nos califiquen con inusitada, aunque merecida, dureza.

Extrañezas de la prensa ministerial:

«No comprendemos—dice La Epoca—esos disgustos ni nos explicamos las frases gordas de los posiblistas, que calificaban nada menos que de atentado contra la Junta aquella real orden, porque en ella no se exige al gobernador de la Coruña que convoque a la Diputación y se deje a la comisión provincial, con arreglo a la ley, que lo haga. De fijo que, a decir el ministro de la Gobernación lo que las oposiciones censuran que no haya dicho, habríanle censurado por esto, y declarado que el gobierno no atribuye a las oposiciones provinciales, porque así discurren siempre las oposiciones liberales.»

Lo que hay que saber en primer término es cómo está constituida la comisión provincial de la Coruña.

Para que una vez convencidos de que tienen mayorías conservadoras, se pueda deducir como en Gobernación se sacan las castañas del fuego con mano ajena.

El sistema liberalísimo del Sr. Silveira ya lo conocemos.

Las Audiencias son libres para decidir sobre la capacidad electoral de los agentes de orden público; los jueces son libres para procesar ayuntamientos, etc.

Aquí todo el mundo es libre para hacer lo que le da la gana... al gobierno.

El cual profesa tal respeto a la Junta del Censo, que no quería que sus acuerdos se publicaran en la Gaceta sin el V.º B.º del subsecretario de Gobernación.

De un diario vespertino:

«El nuevo ayuntamiento de Alcira (Valencia) ha ordenado a los serenos que, al cantar la hora, griten: ¡Ave María Parisimal!»

Hacia algún tiempo que esta rancia costumbre había desaparecido de los pueblos de aquella provincia.

Pues han hecho bien en restablecerla. En estos tiempos conservadores hay que vivir diciendo a cada hora: ¡Ave María Parisimal!

Se reunió ayer la juventud republicana progresista en el teatro de Felipe con poco éxito:

«La juventud republicana—dice Las Occurrencias—en número de 20 ó 30, ha celebrado un meeting esta tarde en el teatro Felipe. No ha concurrido al mismo ninguno de los prohombres de los partidos republicanos.»

¡Oh! jóvenes amables que en vuestros tiernos años, al teatro Felipe dirigís vuestros pasos, aunque en escaso número con interés no ososo; no os extrañe la ausencia de los jefes preclaros; seguid, seguid la senda que os habíais trazado, que más vale estar solos que mal acompañados.

LAS MANIOBRAS DE CARABACHEL

Operaciones, maniobras, ejercicios, instrucción, ó como quiera llamarse a los actos realizados por la guarnición de Madrid en la dehesa de los Carabacheles, encierran una gran importancia para el mundo militar, porque constituyen el comienzo de un progreso real, y a la vez señalan el término de rutinas y de hábitos añejos, verdaderamente anómalos para la época en que vivimos.

De antemano se sabía el programa de los movimientos que habían de practicarse; en ejercicios preliminares, las tropas, los jefes y los generales, realizaron la parte que a cada cual correspondía, conociendo el terreno en que debían moverse, y aprendieron de viva manera de salvar obstáculos, aprovechándose en la medida que recomienda el arte de la guerra. Mas aún, la combinación de las tres armas de combate, necesidad guerrera que en nuestro estado militar apenas si se reconocía, fué preparada sobre el campo, en el mismo punto donde el plan del general Pavía tenía que hacerse efectivo.

Todo lo dicho y aún otros detalles que no son aquí congruentes, pedían conducir a una opinión que conviene borrar con argumentos razonados. Tal vez haya quien estime que lo de Carabachel, como lo de Calat, han sido juegos militares, fiestas de bélica hermosura, aun cuando absolutamente inofensivas, profana, en fin, de una batalla verdad, amañada por este ó el otro general, con el propósito de ostentar un título de reformismo en el orden de las costumbres de nuestro ejército.

Nada de eso. La real orden del Sr. Azárraga disponiendo que las guarniciones de los distritos verificaran ejercicios otañales, dan a los mismos una amplitud que los ordinarios, marcan un progreso muy deseado por la nueva generación militar, harta y aburrida de ese servicio de guarnición que sólo constituye a atrofiar el espíritu, que sólo rinde molestias bien groseras y que acaba por enquistar los estímulos, los entusiasmos, la aplicación, el brio y todas las virtudes y cualidades que deben encerrar en el soldado moderno.

Es triste, y más que triste repugnante, ver al soldado y al oficial haciendo un día y otro guardias tan penosísimas como inútiles, en tugurios sucios y malsanos, durmiendo en camastros y muebles carcomidos por la miseria, y consumiendo el tiempo entre el hastío de una función rampante, y el temor de que aparezca un jefe de la vieja escuela, y promueva una tremolina por si el farol tiene la luz descentrada, ó la garita no se halla más limpia que el tocador de una doncella.

Muchas veces, el que estas líneas escribe, para matar las horas de interminable guardia, ha procurado leer cualquier librote profesional, buscando en sus doctrinas la enseñanza del deber, el aprendizaje de la ciencia y las virtudes que ennoblecieron a las generaciones gloriosas del pasado. Y contrasta significativamente la lectura que se interrumpía, bien porque la luz de la suda candelija se apagaba, y no estaba en el cuerpo de guardia la providencia para contenerla, ó ya porque alguna compacta legión de insectos caía sobre sus no muy abundosas carnes. Parecía que todo se conjuraba en aquel lugar y con aquellos enseres, contra el estudio de las grandes enseñanzas de la vida militar y de sus hermosos sentimientos.

Por otra parte, una rutina pobre y menguada venía haciendo de la táctica un juego infantil, apesadumado, rítmico, falso de indicativos y de saber. Todo el secreto de algunas repulaciones ha consistido en dar bien las voces, en conseguir que sus subordinados se moviesen como por resortes y en lograr que las unidades semajesen, mas que cuerpos aptos para maniobras guerreras, troupes de circo, jaleados por el marcial grito de artista reputado.

En el orden técnico, en las conveniencias del régimen interno, en la disciplina, en las relaciones entre las jerarquías, en todo lo que cae bajo el dominio de la vida militar, el progreso marchaba rezagado y hacia falta que se rompiesen los moldes del pasado para dar salida a expansiones de una novísima oficialidad que tras a las filas ideas amplias y conocimientos variados de arte militar y de la guerra.

Las maniobras realizadas en la mayor parte de los distritos, y singularmente las de Cataluña y Madrid, eran una necesidad moderna que, junto con otras reformas y otros progresos, han de contribuir a la transformación del estado militar español.

Un cantonalismo mal entendido, en unión de las torpezas orgánicas tan arraigadas en nuestro país, han mantenido separadas en sus funciones a las tres armas combatientes. Ni el infante conocía la práctica y el empleo de la artillería, ni el jinete tenía una noción clara de cómo realizaba su misión la infantería, ni el artillero se preocupaba gran cosa de las relaciones tácticas con las otras dos armas.

Resultado: cada cuerpo de oficiales se creía poseer el resolutiveo guerrero, y se engría tal vez en una autonomía malsana.

Los generales, por su parte, bien por achaques de la apatía unos, ó por carecer de ocasión los otros, no se hallaban familiarizados con el juego combinado de las armas. Consecuencia de todo: entre las disposiciones orgánicas, la muelle condición de ministros y altas jerarquías, y la fuerza de la velocidad adquirida por el hábito y aun por el temperamento, nuestro ejército necesitaba oportunidad, ocasión y elementos para llevar al terreno las teorías y enseñanzas complejas del arte.

En Carabachel se ha seguido un plan con visos estratégicos, merced al cual las fuerzas han maniobrado combinadas, han empleado sus fuegos, según relaciones tácticas, y han visto, en avances y retiradas, de qué modo debe materializarse la teoría, para que sirva en todo su alcance al frente del enemigo.

El soldado ha trabajado con ánimo y brio; en aquel cuadro bizarrísimo de color y de vida, su juvenil fantasía ha visto horizontes desconocidos, ha sentido las grandezas de la profesión militar, y acaso por algo instintivo del temperamento y de la sangre, ha dejado vagar su espíritu, columbrando glorias y venturas para su madre patria.

Ha observado el oficial imberbe, recién salido del aula, cómo funcionan los elementos del combate; ha practicado parte de lo que aprendió en el libro y en el encerado, y tal vez ha visto bien que muchas fórmulas son inútiles, pero que otras, tenidas por secundarias en la Academia, son capitales en el manejo de las tropas.

Y el capitán, mandando su escuadrón, compañía ó batería; el jefe de cuerpo, el de brigada y el de división, han ejercido iniciativas que, con dictar mucho de lo que la ciencia y la práctica aconsejan, salen de los moldes usados, abren caminos que habrán de recorrerse más tarde, y que contribuirán a que las masas dejen de aprender los desfiles de vistosas paradas y comozcan todo cuanto preconiza el arte como esencial para tener un ejército apto y dúcho en las cosas de la guerra.

MARIANO J. SEBÍÑEZ.

TELEGRAMAS

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

EL SR. SAGASTA EN BARCELONA

Barcelona 9 (4 33 noche).—Es imposible describir el entusiasmo que ha despertado la llegada del Sr. Sagasta.

Todas las estaciones del trayecto desde Lérida a Barcelona, estaban llenas de comisiones numerosas, que han saludado al jefe del partido liberal y han dado entusiastas vivas al sufragio universal y a la libertad.

Llegado a nuestra ciudad a las dos de la tarde, fué recibido por un gentío inmenso. Los coches pasaban de doscientos cincuenta. Todo el trayecto recorrido hasta llegar a casa del banquero Sr. Arnús, donde se hospedó el jefe liberal, estaba obstruido materialmente por una compacta multitud que cerraba el paso en absoluto.

Los caballos fueron desenganchados del coche y éste aduado en hombros, sin tocar el suelo, por espacio de largo tiempo.

Sagasta, en pie dentro del carruaje, saludaba a la incontable muchedumbre y a las damas que ocupaban los balcones y le saludaban con los pañuelos.

Son muchos los vivas que se han dado a Sagasta al sufragio universal y al jefe indiscutible del partido liberal. Tampoco han escaseado las manifestaciones contra los conservadores.

Muchísimas comisiones esperábanle en el tránsito.

En las Ramblas el coche pasó por el centro hasta la plaza de Cataluña a petición del público.

La policía se ha conducido bien, cuidando de que todo ocurriera en medio del mayor orden.

El coche donde era conducido el Sr. Sagasta ha sufrido la rotura de la lanza y de un estribo por los mismos que lo arrastraban, pues movidos del mayor entusiasmo eran muchos los que querían hacerlo.

Los posiblistas han asistido a la recepción.

En la estación fué también vitoreado el Sr. Canalejas, que goza de muchas simpatías en esta capital.

Dos sujetos que durante el trayecto han gritado fuera y muera Sagasta, han sido apaleados por la multitud indignada.

Han visitado al Sr. Sagasta los señores Martínez Campos y González Solesio, capitán general y gobernador civil.

Mañana, a las tres de la tarde, serán recibidos los comités de las provincias y todos los correligionarios de esta ciudad.

A las siete de la noche será obsequiado el Sr. Sagasta por el marqués de Alella con un banquete.

El martes irá a Sabadell y Tarrasa. En este momento hallase el Sr. Sagasta en el

Círculo Liberal, sito en la plaza Real, y le dan serenata varias sociedades corales y la banda del ayuntamiento.

El miércoles se celebrará el banquete de 1 400 cubiertos en el teatro de Novedades. La plaza está colmada por una inmensa muchedumbre y atestados los salones del Círculo.

Sagasta, obligado a salir al balcón, ha dado las gracias al pueblo catalán por su recibimiento, añadiendo que si hasta ahora había trabajado por la libertad, en lo sucesivo trabajará por el bienestar general y por el desarrollo de la riqueza pública. Ha concluido su breve alocución con un viva a Cataluña.

Reina gran entusiasmo entre todos los liberales.

Sagasta y Becerra se hospedaron en casa de Arnús; Venancio González, Eguillor y Núñez de Arce en la del marqués de Alella, y Canalejas, en la de Gassó. A Canalejas, durante el corto tiempo que lleva aquí, se le han ofrecido diferentes obsequios; mas no ha podido acceder por discretas y elementales razones de disciplina. Consta que el colegio notarial de Cataluña piensa festejarle con una gira campestres. En los salones del Círculo Liberal se ha ofrecido un lunch al Sr. Sagasta y a los ex ministros, por los diputados y senadores que en gran número han acudido de toda Cataluña.

Sagasta hallase sumamente emocionado.—Gallard.

Barcelona 9 (4 tarde).—Al pasar el señor Sagasta por la Rambla de las flores frente al Centro Republicano Histórico, fué objeto de cariñosos saludos, a los cuales correspondió afectuosamente; permaneciendo de pie en el carruaje y descubriendo mientras pasaba frente a la larga fachada del edificio.

Una vez el Sr. Sagasta instalado en la casa del Sr. Arnús, una comisión de dicho Centro, compuesta de los Sres. Valls, Jofra, Clapiés, Bocoio y otros, pasó a visitarle siendo inmediatamente recibida por el Sr. Sagasta.

El Sr. Valls, en nombre del Centro Republicano Histórico y de su presidente señor Villamiel, dijo que tenían la honra de saludar al Sr. Sagasta, dándole la bienvenida y felicitándole por la grandiosa manifestación de que había sido objeto en Barcelona. Añadió que la ovación dispensada al Sr. Sagasta había sido tan grande como espontánea, porque los demócratas y los amantes de las libertades patrias veían en él al digno sucesor de Riego, Espartaco, O'zaga y Prim.

Contestóle el Sr. Sagasta agradeciendo las manifestaciones que le dispensaban. En frases inspiradas por la modestia expresó su reconocimiento, y prometió en la medida de sus fuerzas, no tan grandes como su deseo, corresponder dignamente al cariño que le demostraban los catalanes.—Recio.

(8 noche).—Al pasar el Sr. Sagasta por delante del Círculo reformista, los partidarios del Sr. Romero Robledo no aplaudieron ni vitorearon, limitándose a descubrirse.

(11 noche).—Al visitar el Sr. Sagasta el Círculo fusionista, una gran muchedumbre llenaba la plaza Real aclamándole.

Vióse obligado a salir al balcón para dar gracias.

Ha manifestado que no es merecedor de tanto entusiasmo, pero que procura serle correspondiendo a las simpatías que se le demuestran.

Ha dicho que sólo con la libertad prosperan los pueblos, y se hacen grandes como lo ha hecho Barcelona.

Añadió que, conquistadas las libertades, débese inculcarlas en las leyes procurando fomentar los intereses materiales.

Terminó dando vivas a Cataluña, al trabajo y a Barcelona, recibiendo una ovación, y retirándose entre los acordes del himno de Riego y los nutridos aplausos de la muchedumbre.—Mencheta.

Los posiblistas sevillanos.

Sevilla 9 (5 40 tarde).—Los representantes del posiblista han celebrado hoy una importante y numerosísima reunión en la Casa Lonja.

De acuerdo con los comités del partido, fueron proclamados candidatos a la diputación provincial los Sres. Benítez de Lugo y Santigosa, que dieron las gracias en elocuentes discursos.

El Sr. Rodríguez de la Borbolla, jefe del partido en la provincia, lo fué luego para la diputación a Cortes por la capital.

Pronunció, con tal motivo, un notable discurso, mereciendo grandes aplausos.

Se ha acordado reiterar la incondicional adhesión al Sr. Castelar, de quien el señor Borbolla hizo calurosos elogios, afirmando que al ilustre republico se deben las actuales conquistas democráticas, y especialmente el sufragio universal.

Ha reinado mucha animación, y existió completa unanimidad entre todos los correligionarios de Sevilla.—Luque.

Agencia Fabra.

Emigrantes en el Brasil.

San Petersburgo 9.—El gobierno brasileño ha hecho desmentir oficialmente las noticias publicadas por un periódico de Varsovia, suponiendo que los emigrados rusos y poloneses eran objeto de malos tratamientos en el Brasil.

Los informes oficiales añaden que 16 000 individuos rusos, católicos é israelitas, que han estado tres meses establecidos en el Brasil, han salido después de este tiempo en las mejores condiciones posibles, y gozando de las mismas ventajas concedidas a los demás emigrantes.

Caprivi en Italia.

Milán 9.—Según el periódico Italia del Polo, el general Caprivi, recibiendo una delegación de la colonia alemana, ha declarado que el período de política internacional del gobierno alemán, es en la actualidad completamente tranquilo, sin que deba existir temor alguno respecto del porvenir.

Roma 9.—El canciller del imperio alemán, general Caprivi, y el Sr. Crispi, asistieron anoche al banquete de familia con que el rey Humberto les obsequió en el castillo de Monza.

Después de la comida el rey de Italia confirió al canciller alemán al cordón de la orden de la Anunciata.

Milán 9.—A las diez y quince minutos de anoche llegaron a esta ciudad el presidente del Consejo de ministros, Sr. Crispi, y el canciller del imperio alemán, general von Caprivi.

Oro en alza.

Buenos Aires 9.—El precio del oro sigue

subiendo en esta plaza. Ayer, según la cotización oficial, se cotizó a última hora a 272.

Más torpederos.

Paris 9.—En las aguas de Tolón se han hecho nuevas experiencias sobre los torpederos.

Se simulará un ataque del puerto de la escuadra, siendo aquél defendido por un gran número de torpederos.

Se atribuye mucha importancia a estas experiencias, pues de su resultado dependerá que se introduzcan algunas reformas en aquella clase de buques.

Mapa de África.

Londres 9.—El último Boletín de la Sociedad Geográfica de Londres publica un mapa de África, fijando, según dice, los límites establecidos por tratados internacionales ó por acuerdos.

En dicho mapa figura, como pertenecientes a España, además de sus posesiones en la costa septentrional de África, primero, un territorio de quince millas cuadradas sobre el río Ifoi, al Sur de Marruecos, y sobre la costa; segundo, el territorio comprendido entre los cabos Bajador y Cabo Basico y tierra adentro hasta el 8.º grado de longitud Oeste; observatorio de Greewih, comprendiendo por lo tanto, todo el Adraar; tercero, las islas de Fernando Poo, Annobón y Coruco, y cuarto, el territorio sobre el río Niari, pero sin fijar la amplitud de límites con justicia viene reclamando España.

Pero lo más curioso de este mapa es marmadas que quedan las posesiones portuguesas de la costa oriental de África, lo que aumentan en cambio los territorios que llevan el título de «Protectorado británico» ó «Esfera de la influencia británica».

Adhesión de los belgas a Francia.

Paris 9.—Unos 2 000 belgas, residentes en esta capital, han celebrado un meeting en la sala del Tivoli y votado una protesta contra el alcalde de Jemmapes, que ha prohibido una manifestación con motivo del aniversario de la batalla ganada por Damouriez sobre los austríacos, y afirmando su adhesión a Francia, la madre patria de Galla.

Paris 9.—Ha sido objeto todo el día grandes comentarios el meeting verificado por el círculo democrático belga; en además de los acuerdos anteriormente comunicados, se hizo constar el desagrado de los asistentes hacia el gobierno belga en sus debilidades para con Alemania, aludiendo a la vez que sería dichoso viéndose verter su sangre en defensa de Francia.

Caprivi y Crispi.

Milán 9.—El canciller Caprivi ha emprendido su regreso a Berlín en la mañana de hoy. El jefe del gobierno Sr. Crispi le acompañó hasta la estación, habiendo sido cordialísima la despedida de ambos políticos.

Por el sufragio universal.

Mons 9.—Se ha verificado la anunciada manifestación en favor del sufragio universal. Han asistido unos 1 500 individuos y no ha ocurrido incidente alguno digno de mención.

LA HISTORIA DEL «PERAL»

La Gaceta publicó ayer los siguientes documentos: Apreciaciones sobre el submarino Peral de la junta técnica D.ª María de Heras.

Este vocal entiende que el problema de la navegación submarina no puede considerarse resuelto con lo hasta ahora verificado: que concretándose a la longitud en que se han hecho las pruebas, el submarino podrá verificar, si acaso, una salida a veinte ó veinticinco días al año; no se puede admitir que sean esos precisamente los que elija el enemigo para atacar; que el buque está necesitado, en primer término, de condiciones materiales; que es preciso duplicar, cuando menos, la velocidad del Peral; que la navegación sumergida debía ampliarse hasta cinco ó seis horas; que para apreciar los ataques durante el día, hubiese sido preciso que el submarino se sumergiese y apareciera rápidamente; que, en cualquier caso, es indispensable que el submarino nocturno; y que no cree de su competencia penetrar en apreciaciones esencialmente técnicas y científicas.

Este voto concluye sosteniendo que hay que ampliar las pruebas ya verificadas, de no ser posible con este buque, otro en que se hayan corregido las imperfecciones.

Considera, por fin, digno de todo elogio de toda consideración y de todo premio de estudio y distinguido inventor.

Ampliación.—San Fernando 23 de Agosto de 1890.

«Escrita esta opinión en fecha muy anterior a la terminación del juicio contencioso para optar los tripulantes del Peral a la cruz de San Fernando... en vista de las profundas divergencias que existen en las deposiciones de los referidos tripulantes con las opiniones consignadas por el Sr. Peral en su memoria... es de necesidad absoluta que, de acuerdo con la construcción de un nuevo submarino, se sometiesen sus planos, detallada descripción de sus aparatos al examen de una junta de especialidades que informare sobre el rigor de sus teorías y deducciones.»—José María de Heras.

Apreciaciones del vocal de la Junta técnica D. Segismundo Bernéjo.

En este voto se sostiene que lo proyectado es sólo una nota de ensayo; que su aplicación militar hay excepcionales razones de las condiciones excepcionales que se verifican, de su escasa velocidad, condiciones marítimas; que la defensa de los puertos militares es siempre impensable por las fuerzas enemigas, y es incluído el aceptarla bajo la condición de que se aceptara en que aquéllas se presenten en un tiempo en que el torpedero ensayado no sea una velocidad práctica y de condiciones de cinco millas, sostenida al régimen de cinco amperes horas, durante el período de ocho horas escasas; que la inmensidad de la dificultad óptica, en su sentir, es insuperable, y que perdido en el seno de las aguas el sentido de la vista, sólo puede el torpedero por direcciones tomadas al azar sumergirse; que el Peral, mostrando sólo la parte óptica, es visible de una distancia de 2 000 metros, presentando un blanco difícil de alcanzar, dada la vertiginosa velocidad y precisión del fuego de las armas de tiro rápido; que su eficacia de tiro

será práctica, aumentando la velocidad; y, por último, que este invento no transformará las construcciones navales ni el modo de ser de la guerra marítima...

El voto termina rindiendo tributo de consideración a los conocimientos, ingenio y laboriosidad del teniente de navío D. Isaac Peral.

Opinión sobre el submarino Peral del vocal de la Junta técnica, teniente de navío de primera clase de la Armada, D. Francisco Chacón y Pery.

«Doctos e ignorantes se hallan hoy más o menos imbuidos en ideas optimistas hasta tal punto arraigadas, que si alguna vez otra publicación se ha atrevido a exponer dudas y oportunas consideraciones sobre el valor de los submarinos, y los progresos realizados en este sentido en el extranjero, la opinión pública ha rechazado inmediatamente la verdad como impostura, la razón como envidia, y la justicia como falta de patriotismo.»

Así empieza su largo y luminoso informe el Sr. Chacón, pleniendo desde luego a la Junta que declare lo siguiente:

1.º Que los proyectos y experiencias del Sr. Peral no han resuelto el problema de la navegación submarina, en el amplio sentido de atravesar los mares por trasladarse de un punto a otro del globo, ni podía ser así, porque en la Memoria del señor Peral se expresa, al parecer, que el sentido lato de la navegación submarina, aplicada únicamente al arte de la guerra...

2.º Que el submarino Peral sólo tiene de submarino la facultad de sumergirse en circunstancias determinadas, y navegar cortas distancias para sustraerse como arma de guerra a la visión del enemigo.

3.º Que los proyectos del Sr. Peral no responden más que al estudio de un torpedero eléctrico sumergible que aventaja a los ensayos en otras naciones.

4.º Y finalmente, que el submarino Peral no contiene ningún órgano, aparato o disposición importante que pueda considerarse como invento, si bien la construcción del buque, dirigida exclusivamente por el Sr. Peral, sin ser ingeniero de profesión, y la aplicación a él de los diferentes recursos que los más recientes adelantos de la ciencia y la industria proporcionan, constituyen un indiscutible y extraordinario mérito para el Sr. D. Isaac Peral, que ha tenido la gloria de ser el primer constructor de un torpedero eléctrico en España, y de efectuar con él las arriesgadas experiencias de navegación que son objeto de la primera parte de este informe.

Estudiando y detallando minuciosamente esta vocal las pruebas presenciadas por la Junta técnica, concreta su opinión en su extenso informe del siguiente modo:

Primera experiencia.—Velocidad y radio de acción del Peral.—Sobre este punto quedó demostrado:

1.º El poco andar del torpedero en la mar, que sólo fué de 4,5 millas en lugar de las 6 millas que el autor le asigna.

2.º Que el radio de acción a esta marcha es de 72 millas, en lugar de las 132 millas asignadas en la Memoria.

3.º Que el submarino sólo puede salir a la mar navegando por la superficie en días de mar completamente llana.

4.º Que la capacidad útil de los acumuladores es de 250 amperes horas.

Segunda experiencia.—Marcha superficial del torpedero al régimen de cuartos de batería.—Como quiera que se verificó con la excepcional y precisa conciliación de mar completamente llana, deduce el vocal que las pruebas efectuadas no tienen valor práctico ninguno, ni militar ni industrialmente consideradas.

Tercera experiencia.—Prueba de inmersión.—En este párrafo se dice:

«... Todo parecía poco al Sr. Peral para garantizarse la absoluta ausencia de buques en el mar de la experiencia ante el temor de tropezar con alguno; ni aun siquiera aceptó que los buques de guerra siguieran acompañándole en su marcha a conveniente distancia por uno y otro lado del lugar de la inmersión; fué preciso acordar que los buques de guerra se quedarían parados en el momento de ver sumergirse al torpedero, y que no se pondría en movimiento hasta media hora después, ajustando su marcha al andar de tres millas, a fin de tener la seguridad de no adelantarse al submarino.»

Y se concreta el resultado en las siguientes líneas:

«A Peral cabe la gloria de ser el primero que en España ha navegado una hora por debajo del agua sin obstáculos, en un buque eléctrico, cuya construcción ha dirigido. Nada más.»

Cuarta experiencia.—Simulacro de ataque al Colón.—Se refiere al ataque durante el día en que siempre fué visible el submarino, y dice el Sr. Chacón que nada puede deducirse de esta prueba, la más importante de todas, acerca del valor del submarino Peral como arma de guerra.

Quinta experiencia.—La prueba de simulacro nocturno fué en cambio completamente favorable para el Peral, como era de suponer; pero aquí tampoco funcionó como submarino, sino como torpedero ordinario.

Sexta experiencia.—Tenía por objeto probar las facultades del submarino en condiciones de mar alterada; pero como la falta de cualidades marineras queda ya plenamente demostrada en la primera experiencia, y por otra parte el Sr. Peral ha manifestado a la Junta, en su parte de la experiencia de simulacro, que el buque no se encontraba en condiciones de efectuar ninguna otra prueba de mar sin conregirse antes de los defectos de que adolece, se acordó suprimir la prueba de mar.

Resumen y conclusión.—El submarino Peral no ha satisfecho a las condiciones que su autor se proponía; las pruebas no han sido más que un ensayo de navegación submarina, y el Estado debe continuar presidiendo su apoyo al inventor para que construya otro buque de mejores condiciones, pero uno sólo, porque en buena lógica debe deducirse que no será tan fácil obtener un submarino sin defectos, cuando el Sr. Peral, a pesar de sus vastas facultades, no lo ha conseguido de primera mano, digámoslo así, lo cual no disminuye en nada el mérito de nuestro ilustre compañero, porque las obras humanas no tienen el don de la infalibilidad, que sólo es atributo de Dios. San Fernando 19 de Julio de 1890.—Francisco Chacón y Pery.

OPOSICIONES

Nos congratulamos al consignar el inusitado movimiento que se advierte de parte de muchas personas que concurren a presenciar los ejercicios que están practicando los opositores a la cátedra de Teoría e Historia de Bellas Artes, Usos y costumbres de los pueblos de la antigüedad.

Es una señal de vida dentro de la ciencia y del arte muy digna de tomarse en cuenta, y cuando personas de tal carácter asisten, colocadas en lugar preferente, hombres que antes han ocupado altos puestos y que están llamados (casi en puerta) a ser ministros de Fomento, es manifiesta prueba de que van a observar y estudiar todo cuanto en las oposiciones acontece, a fin de que, visto lo que ocurra y conocidas sus ventajas y palpadas sus imperfecciones, se pongan los oportunos remedios.

Sin duda despiertan mucho mayor interés las oposiciones de los que hablamos a causa de un suelto que no ha mucho publicó El Imparcial, suelto del que hasta ahora no se han visto los efectos, quizás por lo mismo de vencer mucha migra. ¿Qué opositor era el recomendado por el empleado del ministerio de Fomento, y nada menos que hecha la recomendación por escrito y en papel timbrado del mismo ministerio?

¿El señor ministro ha puesto en planta lo que El Imparcial le indicaba? No se le alcanza que peso de tanta gravedad obra sobre todos los opositores? ¿Y quién es tan bienaventurado que cuenta con quienes ejerzan tanta fuerza en los empleados de Fomento?

Desde luego decirse puede que no duden de la sabia rectitud del tribunal. Si alguno de sus individuos no hubieran dado cuenta de lo indicado indirectamente por El Imparcial (si el autor mismo no se ha curado), era muy difícil la inserción de tan sustancioso suelto, lo que prueba que por muy altos que puedan caer los avisos, no melian las conciencias de quienes solamente ponen la vista en la reconocida competencia y actitud profesional de los opositores. Empujes de influencia son declaraciones de ineptitud reconocida, y cuando las cátedras se dan y se obtienen porque en ello terciaban los mandones, se patentiza que puede haber y pueden darse farasas legales y reglamentarias en perjuicio de la enseñanza.

Al acudir tanto público a ser espectador y testigo, se trasluce un interés en favor del bien general, y si ese público continúa y siguiera aumentando, y el tribunal ante él votara (aunque a ello le obligue el reglamento), abrirá la puerta a una importantísima innovación que todo el mundo reclama.

Antes de cerrar este artículo advertiremos que lugares de preferencia en tal sillón para otras personas que no sean profesores de la escuela o académicos de la de San Fernando, no tienen razón de ser. El público en general se ha extrañado de ello, y en este caso no se equivoca. Las distinciones han sido, y serán siempre, perjudiciales, y suelen tener graves consecuencias.

Llamamos la atención del lector a fin de que sonda a tales ejercicios, puesto que hay elementos de valía entre los opositores. Así el competentísimo tribunal tendrá en su favor el aplauso de los más que juzgan siempre sin pasión acerca del alcance de los actos y aptitudes de cuantos acuden noblemente a la oposición, desunidos de todo género de recomendaciones.

ADAPTACIÓN DE LA LEY ELECTORAL

Antesayer publicó la Gaceta el decreto adaptando la ley del sufragio a las elecciones de concejales y diputados provinciales.

Las incapacidades e incapacidad para el ejercicio del derecho electoral, se adicionan con las peculiares de los cargos de representación popular en las provincias y en los Municipios.

El mismo censo servirá para todas las operaciones electorales.

Los ayuntamientos procederán a designar el número de concejales que a cada uno de los distritos de sus respectivos términos correspondan, según la nueva base de las secciones de 500 electores.

Quedarán también fijado el turno para cubrir vacantes en caso de elección parcial.

Serán presidente de las mesas en cada sección, el alcalde, los tenientes y los concejales, por su orden, y en su defecto los alcaldes de barrio o sus suplentes.

Tendrán derecho a designar interventores los ex diputados provinciales o candidatos a la misma diputación, que hayan obtenido la quinta parte de los votos o sean propuestos en cédulas firmadas por la vigésima parte de los electores.

El mismo derecho tendrán en las elecciones municipales los ex concejales, los candidatos con la quinta parte de votos, y los propuestos por cédulas.

Nadie podrá designar para una misma sección más de dos interventores.

Todos los comisionados interventores tendrán la obligación de concurrir a las juntas de escrutinio, presididas por las autoridades judiciales que se determinan, a la vez que se reconoce a los presidentes de las audiencias territoriales la facultad de designar los magistrados a quienes haya de encomendarse este encargo fuera de la capital.

Es aplicable la sanción penal establecida en la ley del sufragio.

Como disposiciones transitorias se consignan las siguientes: 1.º Para la renovación bienal de las diputaciones que se verificará el domingo 7 de Diciembre y para las elecciones parciales de concejales que se verifiquen antes de esta fecha, queda sin efecto lo que establece la ley respecto a las listas de electores fallecidos o incapacitados por resolución judicial.

rios que existan ó se nombren antes de las primeras elecciones para diputados a Cortes.

4.º El ministro de la Gobernación podrá reducir los plazos relativos a la sesión de la junta provincial para proclamar candidatos y designar interventores.

D. JOSÉ ZORRILLA

El ilustre poeta, gloria de la patria, fluctúa desde ayer entre la vida y la muerte. La erisipela que le adige ha invadido considerablemente la región frontal, nariz, cuello y parte del cuero cabelludo.

El enfermo, muy postrado, ha perdido la serenidad por completo, y la lucidez de sus ideas casi en absoluto. Anoche de sus labios no salían a intervalos más que estas palabras: —Estoy muy mal. Esto se acaba.

La fiebre se sostiene entre los 39 grados y 39 y 4 décimas. El doctor Cano, que le asiste constantemente, ha perdido todas las esperanzas.

Desgraciadamente la ciencia no participa de estos optimismos, y sólo confía en que la voluntad de Dios pueda retener más tiempo entre nosotros al primer poeta español de este siglo.

LA CUESTIÓN DE LA CARNE

Como el arreglo acordado con los abastecedores y tablajeros es provisional, y el Municipio no parece dispuesto a reformar su acuerdo modificando la rebaja del peso, en previsión de que pasados ocho días vuelva a recurrirse al conflicto, el alcalde ha dispuesto que sigan las expendurias ya instaladas y preparar otras nuevas, así como el ganado suficiente para el abastecimiento de Madrid.

En el Matadero comenzó ayer la matanza de las reses adquiridas por los industriales agraciados, habiéndose sacrificado 308 vacas, 100 ovejas y el número acostumbrado de terneras.

Por cuenta del ayuntamiento no se ha sacrificado ninguna res, y solamente se ha hecho la expedición de las carnes muertas que había en el matadero y en las tablas municipales colocadas en los mercados, calles y plazuelas.

Los tablajeros comenzaron a expender anoche, y los puestos municipales cesarán en la venta cuando terminen sus existencias.

El peso de las reses se ha practicado como establece el último acuerdo de la corporación municipal.

A un abogado bastante conocido, han encargado los industriales el recurso que ha de interponer.

LOS JÓVENES PROGRESISTA

En el teatro Felipe se celebró ayer tarde el anunciado meeting de la juventud republicana progresista, con escasa concurrencia.

Abierta la sesión, bajo la presidencia del Sr. Cadiñanos, dióse lectura de una carta del Sr. Ruiz Zorrilla dirigida al presidente, encomiando los procedimientos revolucionarios y la coalición entre las fracciones del partido.

Leyéronse también un telegrama del Sr. Sol y Ortega, una felicitación de varios republicanos de Santander, y, por último, el manifiesto que la juventud republicana progresista dirige a sus correligionarios.

En nombre de la junta directiva el señor Bza pronunció un extenso discurso, para decir que la juventud republicana no constituye un nuevo partido, sino que viene a sumarse con el del Sr. Ruiz Zorrilla.

Habló después el Sr. Souris diciendo, poco más o menos, que en España no hay sentido político, ni republicanos verdaderos, ni cosa parecida, que no corresponda por completo al Sr. Ruiz Zorrilla y a la juventud progresista.

Oyéronse algunos aplausos y una voz que gritó: ¡Así se habla!

El joven orador, lleno de entusiasmo, dijo entonces: Si me aplaudís vais a escuchar cosas muy gordas. (!)

Repetíéronse los aplausos, y hubo quien gritó, a fuer de joven progresista y flamenco además: —¡Venga de ahí!

Y el orador dijo las cosas gordas que había ofrecido.

El Sr. Oscariz creyó oportuno explicar la causa de figurar entre la juventud republicana, a pesar de llevar cuarenta años de propaganda, y así lo hizo.

El Sr. Cadiñanos hizo el resumen de los discursos, y terminó la sesión.

LA SALUD PUBLICA

EN MADRID

Se hallan tan adelantadas las obras del hospital provincial de la calle de Ferraz, que es muy posible que a mediados de esta semana comience a admitirse enfermos.

Se ha autorizado a la diputación provincial para que, sin las formalidades de subasta, adquiera dos cámaras de desinfección.

EN MURCIA

No mejora el estado sanitario, habiendo ocurrido ayer cuatro invasiones y dos defunciones en la capital, y 12 y ocho respectivamente en la Huerta.

El obispo ha visitado los hospitales y repartido socorros a los enfermos.

Corren también casos sospechosos en Era Alta, Santonura, San Benito, Monteagudo, Camino de Alcantarilla, Algezares y Molina.

EN SEVILLA

En Gilena ocurrieron ayer 19 invasiones de cólera y siete defunciones.

El gobernador civil ha pedido a la dirección de Beneficencia y Sanidad, tiendas de campaña donde aislar las familias de los enfermos fuera de la población, y ha remitido a Gilena 500 pesetas.

EN CADIZ

Dice nuestro colega El Correo: «El alcalde del Puerto de Santa María

ha dirigido una solicitud al ministro de la Gobernación pidiendo auxilio del fondo de calamidades»

Ayer ocurrieron 44 casos de viruela y 15 defunciones. En el hospital ingresaron 13 enfermos, y ocurrieron ocho defunciones.

NOTICIAS GENERALES

La ronda especial de consumos detuvo ayer a varios individuos que trataban de introducir 300 kilogramos de carne en malas condiciones, por lo cual fué llevada al quemadero.

Se ha dispuesto de real orden y como aclaración al art. 33 del reglamento del impuesto de derechos reales de 31 de Diciembre de 1881, que los títulos de la Deuda pública española, ya sea interior ó exterior, deben entenderse constituidos en territorio español.

El Consejo Supremo de Guerra y Marina ha aprobado la sentencia del consejo de guerra de oficiales generales, por la cual quedan absueltos los militares que tomaron parte en los sucesos de Ríotinto.

Por noticias recibidas ayer en Madrid, se sabe que una de las primeras víctimas ocasionadas por el choque del vapor correo Vizcaya, fué el capitán, a quien nadie pudo salvar por la confusión que se produjo en los primeros momentos.

Pronto publicará la Gaceta un estado demostrativo de lo que adeudan los ayuntamientos por atenciones de primera enseñanza, del cual resulta que sólo se hallan al corriente los de las Provincias Vascongadas y Barcelona.

En lo sucesivo continuarán publicándose estados semestrales.

Dicen de Tudela que la magnífica estatua de San Francisco Javier, que la diputación foral regala para coronar dignamente el colegio establecido y edificado de nueva planta en aquella población, ha salido ya de Bilbao, siendo, como obra de arte, un ejemplar precioso.

Nuestro querido amigo y correligionario D. Eusebio Corominas, director de La Publicidad, de Barcelona, ha recibido una comunicación del comité posibilista de La Bisbal, participándole haberle proclamado por unanimidad candidato para las próximas elecciones de diputados a Cortes.

El Sr. Junoy, redactor del mismo periódico, ha recibido igual ofrecimiento de sus correligionarios del distrito de Manresa.

El lunes 10 del corriente, a las nueve y media de la noche, tendrá lugar la apertura del Ateneo de Madrid, leyendo el discurso inaugural su presidente el Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo.

En la junta general celebrada anoche en el Ateneo, fueron admitidos 60 socios numerarios.

Ha sido nombrado jefe de la comisión militar de Teban el comandante de Estado Mayor Sr. D. Servando Marengo.

Todos cuantos conozcan la ilustración y las prendas de carácter del Sr. Marengo, considerarán el nombramiento acertadísimo.

Sucesos de ayer.

En la cueva de la casa núm. 44 de la calle de Valverde, donde tenía el almacén un encañernador, se produjo un incendio a las diez de la mañana, debido, según parece, a la imprudencia de un aprendiz.

Después de algunos trabajos de los vecinos y bomberos fué extinguido el incendio sin graves consecuencias.

En la calle de las Virtudes el borrico de una aguadora dió una coz a un niño de seis años llamado Angel Serbala, fracturándole una pierna.

Por haber robado un reloj de bolsillo fué detenido por la Guardia civil en el paseo del Pacífico un hombre llamado Antonio Ampudia.

Quina dulce, económica y sin rival, contra calenturas, inapetencia. Dr. Santoyo, Linares. Serpa Pinto ha curado el reuma que adquirió en Africa, con el «Bálsamo de Fernand».

GACETA OFICIAL

DE HOY

Fomento.—Decreto aprobatorio del reglamento para la Escuela especial de Ingenieros de Minas.

—Reglamento a que se refiere el anterior decreto.

EL DIA POLITICO

Temas preferentes de conversación entre los políticos fueron ayer el viaje del Sr. Sagasta y la real orden del Sr. Silvela sobre el caso de los diputados provinciales de la Coruña.

Las recepciones hechas en Lérida y demás puntos del tránsito al jefe del partido liberal en su viaje, han sido verdaderamente entusiastas, y la que tuvo a su llegada a Barcelona excedió a toda ponderación, a pesar de que se había dicho, y así es la verdad, que el pueblo catalán, por su naturaleza y espíritu práctico, es más difícil de entusiasmar que el aragonés.

Los despachos de nuestros corresponsales reflejan con exactitud que en esta ocasión como en todas la opinión liberal en Cataluña se ha manifestado viril y enérgica para protestar de la presencia de los conservadores en el poder.

El general Martínez Campos, residente, por su cargo accidental, en Barcelona, habrá presenciado la recepción hecha al hombre público que en estos momentos personifica el principio liberal y democrático. «Le servirán de alguna enseñanza los hechos, ó continuará tan ciego como antes?»

Sobre la ya famosa real orden del señor Silvela dictada para resolver el conflicto que surgió entre el gobernador de la Coruña y la Junta Central del Censo como dice La Epoca, posponiendo la Junta al gobernador para secundar al gobierno en su desconsideración hacia la Junta, la opinión liberal se ha pronunciado unánime contra los móviles hipócritas que la han inspirado, y aún ha de pronunciarse más cuando se conozcan las insidiosas razones a que se acude por la prensa oficiosa y conservadora en su defensa. Con más pasión que buena fe, dice el periódico citado, que se impugna la real orden. De lo últi-

mo es de lo que no ha hecho gran consumo el gobierno al dictarla. Pero esto ya se lo dirán en ocasión oportuna.

La Junta se reunirá bastante antes de lo que se había pensado; pero no hoy, ni mañana, ni en cuatro ó cinco días; porque hay que dar tiempo para ver si la comisión provincial de la Coruña y la diputación provincial de la misma, cumplen el acuerdo de la Junta Central del Censo, aunque el gobierno no haya puesto ninguno de los medios coercitivos de que dispone para hacerle cumplir.

El Sr. Salmerón, que ayer estuvo a ver al Sr. Alonso Martínez en su despacho del Congreso, y el Sr. Carver, que fué más tarde, salieron bien convencidos de que el digno presidente de la Cámara es el más celoso defensor de las atribuciones y de la dignidad de la Junta.

El Sr. Sagasta parece que ha sido avisado por carta de lo que sucede con motivo de la real orden de que venimos hablando.

Se dice que el Sr. Silvela ha recomendado en carta particular a los diputados provinciales de la Coruña, conservadores, que procuren dar cumplimiento al acuerdo de la Junta Central. No nos extrañaría. Estaría en carácter.

Los fusionistas continúan reuniéndose para constituir sus comités. Ayer lo verificaron los de los distritos de la Universidad, Audiencia y Buenavista, eligiendo para presidirlos respectivamente a los señores Arroyo (D. Enrique), Angulo (don Santiago) y Casuso.

El Sr. Romero Robledo llegó ayer a Málaga, en domingo, y tuvo un poquito de recepción y un concurso de curiosos que santificaban el día.

La polémica que hace días venían manteniendo en términos bastante agresivos La Justicia y El País, ha llegado a un período en que amigos de los directores de uno y otro colega median para darle solución honrosa.

NOVEDADES TEATRALES

Teatro de la Opera.

Como siempre que se canta una ópera por primera vez en la temporada, el público esperaba anoche con cierta ansiedad la representación de la Traviata. Además, la circunstancia de desempeñar el papel de Violeta Valery la señora Sembrich, aumentaba la expectación de los aficionados.

Pero suele ocurrir, y en esta temporada con singular insistencia, que la interpretación de las obras no corre parejas con las esperanzas del público.

No es la partitura de Verdi de las que ofrecen grandes atractivos; necesita, para que las gentes no se hastien desde el segundo acto, de una acabada, ó por lo menos bastante completa ejecución.

Y anoche, justo es decir que se notaron deficiencias, señaladas visiblemente por el público con esos movimientos de desasosiego, esos ruidos harto significativos, de débil protesta, característicos de los teatros cultos.

La Sembrich fué muy aplaudida en el primer acto, y en el día del fin del cuarto, cantado con brío por Lucignani. En los demás actos el público se manifestó circospecto.

Battistini estuvo bien en toda la ópera, aun cuando no holgaría el que matizase mejor las escenas del segundo acto.

Cumplieron Verdguer y Ponsini, de igual modo que la orquesta, dirigida por el maestro Pérez.

Al caer el telón se recordaban los tiempos en que la Nilson y Adolina Patti cantaron La Traviata.

Todos elogiaban los trajes de la señora Sembrich y la forma de su muerte.

Teatro Romea.

En el lírico teatro de la calle de Carretas se estrenó anteaer el juguete titulado El chateau negro, letra del Sr. Meléndez Paris y música del maestro Conrre. El éxito fué grande y merecido, plidiendo el auditorio la repetición de varios números.

Obtuvo también muchos aplausos la decoración nueva, pintada por el Sr. Ocoñ, que figura el Rastro.

Nos felicitamos del nuevo éxito obtenido en este presente campaña por el teatro Romea, donde sin pretensiones suelen ponerse en escena obrillas y juguetes bastante mejor pensados y escritos que los de otros teatros de más fuste.

NOTICIAS DE ESPECTACULOS

Los aplaudidos artistas Sres. Tragó, Arbós y Rubio, en unión de los Sres. Agudo y Gálvez, darán mañana noche, a las nueve en punto, en el Salón Romero, su primer concierto de música clásica é í camara, ejecutando el siguiente escogido programa:

Trio en mi bemol (ob. 70, núm. 2) para piano, violín y violoncello, de Beethoven, y el quinteto también en mi bemol (ob. 44) para piano, dos violines, viola y violoncello, de Schubman.

Además se estrenará un original cuarteto en sol menor (ob. 27) para dos violines, viola y violoncello, de Grieg, que ha de llamar la atención de los inteligentes, y formará la segunda parte del programa.

Mañana martes se verificará en el popular teatro de la Zarzuela el estreno del melodrama en tres actos y en verso, original de un reputado autor, titulado La cruz de plata.

Las localidades para esta función se despachan en la contaduría del teatro a las horas de costumbre.

Ha entrado a formar parte de la compañía que actúa en el teatro Eslava la primera triple sefiorita Francisca Segura, la cual debutará en breve.

En la corrida de toros celebrada ayer en Valencia los toros de Orozco resultaron buenos, matando 16 caballos. Mazzantini escuchó grandes aplausos bregando y en quites.

El primero y tercer toro lo mató de dos estocadas, perfilándose como él sabe hacerlo, y a petición del público le dieron un toro.

El Espartaco también escuchó grandes ovaciones y estuvo superlativo en la muerte del último toro. La entrada buena. La tarde regular.

Mañana se corren seis Mirras.

La corrida de novillos anunciada para ayer tarde, se suspendió por lo desapacible del tiempo, y se verificará en la misma forma el próximo domingo.

EL BANCO GENERAL DE MADRID se encarga de dar letras y cartas de crédito para todas las plazas de España y capitales de Europa.

Tir. de El Globo a cargo de J. E. de Torres San Agustín, 24.

CUARENTA AÑOS DE USO GENERAL

LA SALUD A DOMICILIO—LA MARGARITA EN LOECHES

CON GRANDES RESULTADOS SIEMPRE

Antibiliosa, antiescrofulosa, antiherpética, antisifilítica, y MUY RECONSTITUYENTE. Con esta agua, de uso general hace CUARENTA AÑOS, se tiene LA SALUD A DOMICILIO. Premiada siempre la primera. Depósito central: Jardines, 15, bajo derecha. Prevenirse contra anuncios de aguas LLAMADAS naturales y que pretenden ser iguales y aun mejores.

REUMA

Su mejor remedio, su curación más segura está en el «Bálsamo anodino anti-reumático de Orive,» cuyos sorprendentes resultados son bien conocidos en todas partes. Reumáticos que no se curaron con los más recomendados medicamentos, encontraron alivio a la primera untura de este imperdible especialidad, denominada en las provincias del Norte «Calmante universal» de toda clase de dolores, su gran eficacia y efectos maravillosos. No hay médico que haya acudido al «Bálsamo anodino anti-reumático de Orive» que no quedase altamente satisfecho de sus virtudes. Deje ya de recetarle en todos los casos de reuma. Vale a setas en todos sitios. Donde no se encuentre, lo remitirá el autor desde Bilbao, franco de todo gasto, desde 6 francos. Para evitar falsificaciones exijase el «Bálsamo de color verde» y un rótulo sobre el vidrio y la tapa del frasco que dice «Farmacia de Orive, Bilbao» y la marca de fábrica de gargantilla que rodea el cuello del frasco.—Madrid, M. de Cía; Santander, Pérez Molino; Pamplona, Valencia y Calles y en las farmacias más principales de España.

PLATERIA CHRISTOFLE

CUBIERTOS CHRISTOFLE plateados sobre metal blanco

EXPOSICION UNIVERSAL de 1889 DOS GRANDES PREMIOS LA MARCA DE FABRICA



Sin que nos preocupe la competencia de precio que no puede hacernos, sino con detrimento de la calidad, mantenemos constantemente la perfección de nuestros productos y continuamos fieles al principio que nos ha proporcionado nuestro éxito: Dar el mejor producto al precio más bajo posible. Para evitar toda confusión de los compradores, hemos mantenido igualmente: la unidad de la calidad que nuestra experiencia de una industria que hemos creado hace cuarenta años nos ha demostrado necesaria y suficiente. La única garantía para el comprador es no aceptar como productos de nuestra casa aquellos que no lleven la marca de fábrica copiada al lado y el nombre CHRISTOFLE en todas letras. CHRISTOFLE y C^o. Nuestros representantes en MADRID son los S^{res} MELLERIO, HERMANOS, Carrera de San Jerónimo, 3.

SANTO DEL DIA San Demetrio. ESPECTACULOS OPERA—No hay función. ESPAÑOL—8 1/2.—Don Juan Tenorio. COMEDIA.—8 1/2.—El señor gobernador.—La vieja ley. ZARZUELA.—8 1/2.—Valentín el guarda costas. PRINCESA.—3. de abono.—Torre 1.—8 1/2.—Sorpresas de diverso.—Baile. APOLO.—8 1/2.—Los alojados.—El plato del día.—El chaleco blanco.—De Madrid a París. ESCLAVA.—8 1/2.—Hija dóica.—Caldavola (treno).—Ortografía.—Las doce y media y sereno. LARA.—8 1/2.—La ley del ombudo.—Las inquietas.—Su excelencia.—El primer jefe. VAREDADES.—8 1/2.—Aventura ras de un cesante.—La pupilera (treno).—El novio de doña

DOLOR DE MUELAS Le cura sin operación. CALVO DENTISTA Caballero de Gracia, 30, pral.

TERCIANAS Cuarentas o cincuenta no hay una que se resista a las acreditadas píldoras de Raza de Pérez Negro. Caja con 80 píldoras, 5 pías.; media con 40, 3 pías. Se venden en todas las mejores boticas de España. Madrid, el autor, Ruda, 14.

CALLOS Y DUREZAS SE CURAN A los 4, 5 ó 6 días según la naturaleza del que use el Callicida Escrivá

Es inofensivo, no es corrosivo; es incoloro, no mancha. No exige vendaje alguno; aplicación sencillísima. 6 reales frasco en las farmacias, herbolarios, ultramarinos y bazares. Depositario en Madrid D. Melchor García, Capellanes, núm. 1. Depósito central: J. Escrivá, Fernando VII, núm. 7, farmacia, BARCELONA.

PÓLVORA SIN HUMO A LOS CAZADORES

Cartuchos azules cargados, marca Eloy's de Londres, doble alcance, no estropea la caza ni ensucia los cañones. Se venden a los mismos precios que los de pólvora negra. Se remiten a provincias. Bazar de Armas de Indalecio Pérez, calle de Tetuan, núm. 23, pral. Madrid. Teléfono 597.

PLACAS DE ESMALTE para puertas y calles, fabrica la casa GIROD y FONTANEZ

Almacén de relojes, Esparteros, 8 y 10, Madrid.

CHOCOLATES DE MATIAS LOPEZ.—MADRID-ESCORIAL

Elogiados por toda la prensa del globo. Premiados con 36 Medallas de Oro y diplomas de honor. Venta diaria: 7.000 kilos. Basta probar estos especialísimos chocolates una sola vez, para darles la preferencia entre todas las clases conocidas. Exijase la verdadera marca. De venta en todos los establecimientos de Madrid y provincias. Depósito central, Montero, 25. Oficinas: Palma Alta, 8, Madrid.

PURGANTE CITRATO DE MAGNESIA

Es el más agradable y eficaz y no produce irritación. Botella 4 y 6 rs. Farmacia de Sánchez Ocaña, Atocha, 35 frente a la de Relatores Teléfono 33.

ALFOMBRAS

Grandes rebajas en tapietas, brussels y felpitos. Moquetas desde 1'50 pías. Cordelillos desde 0'50 id., alfombrillas, pieles finas inglesas y maquinitas para barrer.—M. Mas, Carretas 22.

MAQUINA DE IMPRIMIR

Se vende una máquina alemana, sistema Koenig et Bauer, muy á propósito para tirar grabados. Tira 1.500 ejemplares por hora. Se dará en precio módico. Informarán en la Administración de este periódico.

REDENCION A METALICO

La Sociedad Mompó Hermanos y C^o, con depósito en el Banco de España, asegura la redención a metalico del servicio militar, depositando a la vez los interesados a su nombre el importe en dicho Banco. Véase prospecto y dirijirse a los S^{res}. Mompó Hermanos y C^o, calle de Atocha, 25, 2.

MALES DEL ESTOMAGO

Curación radical infalible. Consulta gratuita de 12 á 3. TOLEDO, 19, PRINCIPAL

VICHY

PASTILLAS DIGESTIVAS Fabricadas en Vichy con sales extraídas de las manantiales. Tienen un gusto agradable y producen un efecto seguro contra los agores y digestiones difíciles. SALES DE VICHY para BAÑOS Un rollo por baño para las personas que no pueden ir á Vichy. Para evitar las falsificaciones. Exigir que todos estos productos lleven la marca de la Compañía. Depositarios Dr. José María Moreno, calle Mayor, 93 (Botica de la Reina Madre); Borrell Hermanos; Moreno Miquel; Doctor Juan R. Hernández; Lomano y S^{res}. Martínez, Jacometrezo, 32.

COMPIA LIEBIG VERDRO EXTRACTO de CARNE LIEBIG



Las más altas distinciones en todas las Grandes Exposiciones Internacionales desde 1867. FUERA DE CONCURSO DESDE 1885. Cuido concentrado de carne de vaca utilísimo y nutritivo para las familias y enfermos. Exigir la firma del inventor Baron LIEBIG de tinta azul en la etiqueta. Se vende en las principales Droguerías, Farmacias y Casas de Comestibles. Se vende por mayor: Depósito central para Francia y España, 30, Rue des Petites-Écuries — PARIS. En Madrid dirijirse á D. Antonio Montalban, agente, Carrera de San Jerónimo, 51.

MAQUINAS SINGER PARA COSER

LAS QUE HAN OBTENIDO LOS PRIMEROS PREMIOS EN TODAS LAS EXPOSICIONES UNIVERSALES A PESETAS 2,50 SEMANALES PÍDASE EL NUEVO CATALOGO QUE SE DA GRATIS EN LA SUCURSAL DE MADRID 23, CARRETAS, 25

LAS CALLES DE MADRID

Noticias, tradiciones y curiosidades, por don Hilario Peñasco y D. Carlos Cambroneiro.—Grabados de la Gerda.—Esta obra utilísima contiene un plano de Madrid del siglo XVII.—Puntos de venta: Fr. Carrera de San Jerónimo, 2; San Martín, Puerta del Sol, 6, y en las principales librerías de Madrid. NOTA. No confundir esta obra con sencillos folletos titulados Guía del viajero en Madrid.

PUBLICACION UNIVERSAL (CENTRO)

AGENCIA de ANUNCIOS de RICARDO STORR Esta casa, que no tiene absolutamente nada que ver con ninguna otra de su clase, la más antigua, y de antecedentes bien conocidos, sigue admitiendo anuncios, sueltos y reclamos para los periódicos de Madrid, provincias y extranjero. Se remiten tarifas de precios á las personas que lo desean, dirigiéndose, en Madrid, á las OFICINAS, CALLE DE SAN INOUE, 21, DUP.^o PRAL. IZQUEBDA.

AVISO

La imprenta de este periódico, montada en cuantos elementos son necesarios para toda clase de trabajos de tipografía, se encarga de la confección de libros, folletos, revistas, periódicos, prospectos, etc., etc., á precios sumamente económicos.

SOCIEDAD DE TELEFONOS DE MADRID

Table with 2 columns: Tarifa de precios de suscripción al año, and Price. Rows include: Por una estación particular (200), Por una estación para fincas urbanas ocupadas por varios inquilinos (600), Por una estación para casinos, círculos, etc. (1.000), Por cada 100 metros ó fracción de ellos que pase del término municipal (10), Un timbre (al año) (4), Un conmutador (al año), de dos direcciones (2).

ROMOLA POR JORGE ELIOT Versión castellana de P. Vargas. taría para subsvenir abundantemente á sus necesidades. Si Romola no estuviese preocupada por su idea fija hubiérase cansado penosa impresión el atravesar á pie las calles del villorrio, hasta las inmediaciones del pozo donde el padre y Jacobo la esperaban con la mula. A cada paso la detenían los buenos campesinos, quienes besándole las manos y cogiéndole los vestidos, exclamaban con lágrimas en los ojos:—¡por qué partirahora que llega el tiempo más hermoso del año y se prepara una abundante cosecha! —No os afijáis,—contestó Romola.—Ya estáis buenos, y necesito saber cómo están los míos. No me olvidaré de vosotros. —Miradnos una vez más, Monna. —Nosotros cuidaremos á Benedetto en pago á vuestro cariño. Montó por fin en la mula, pero los gritos lanzados por Benedetto al ver que se marchaba, sirvieron de excusa á aquellas buenas gentes, para hacer que el chicuelo montase á la grupa, y para acompañarla hasta el pie de la colina. Separáronse por último, y Romola que se volvía constantemente, pudo mirar hasta que lo impidió la distancia, cómo los aldeanos inmóviles, le hacían las últimas afectuosas señales de despedida.

CAPITULO LXX Nuevo encuentro. El 14 de Abril Romola volvió nuevamente á Florencia. Incapaz de permanecer en Pistola, donde recibía noticias contradictorias acerca de la prueba del fuego, había ido á Prato y comenzaba á pensar que sería bien recibida en Florencia á pesar de su temor, cuando encontró al fraile de Santo Espirito que había sido el confesor de su padrino. Por el suppo todos los portadores de la prisión de Savonarola y de la muerte de su marido. El agustino se había hallado entre la multitud de los que habían seguido por la plaza al coche cargado con el espantoso fardo, y pudo decirlo lo que era generalmente sabido de los florentinos; que Tito había escapado del populacho que le perseguía, arrojándose al Amo, pero que había muerto asesinado en la orilla por un viejo que de tiempo atrás le profesaba verdadera enemistad. Romola comprendió todos los detalles de la catástrofe mejor de lo que hubiera podido explicársela persona alguna. En cuanto á Savonarola le dijo, valiéndose de esas ambigüedades que es común en el lenguaje de los (frati neri) hermanos negros, lenguaje que deja ver lo negro através delo blanco, que Tito le había confesado que había engañado al pueblo. Romola ya no se detuvo. Aquella misma tarde se dirigió á Florencia donde oyó con emoción silenciosa las exclamaciones de alegría y las lamentaciones agregadas á una narración exajerada que le hizo Monna Brigida, que se le había presentado con el pelo postizo; pero que se lo quitó declarando que nada le importaría el color de sus cabellos si su hija quería permanecer al lado de ella. Hallábase Romola demasiado emocionada por los acontecimientos que había sido sabedora antes de entrar en Florencia para sentirse mortificada por las maledades y sandeces contenidas en la narración de Brigida. La trágica muerte de su esposo, la confesión hecha por Savonarola, bajo la presión del tormento, no le dejaban aptitud para enterarse sino de lo capital y prescindia á fortiori de los detalles. Toda la energía que quedaba á su espíritu lo absorbían dos proyectos, que consistían en ver á Savonarola y saber lo que había sido de Tessa y de sus hijos. —Decidme, prima mía, dijo con viveza cuando Monna Brigida hubo concluido de contar desastres, y se disponía á hablar de sus proyectos de que Romola viviese con ella, decidme, ¿no se ha sabido nada después de la muerte de Tito de una mujer joven y de unos niños?... Brigida se extramenció, bajo los ojos y levantó los brazos al cielo. —¡Por Cristo! No, no se ha sabido nada. Pero, como, ¿ha sido tan infame hasta ese punto? De suerte que por eso partidéis haciendovos creer que era por voluntad vuestra. Bien, bien está; si yo lo hubiera sabido, no hubiese hallado en vos una extraña ligereza. Por que me decía interiormente: ¿Qué necesidad sentía de alejarse de su marido, dejándole conducirse mal, sólo por que había sido decapitado el pobre Bernardo? Tiene sin duda las rarezas de carácter de su padre, me añado.—Bien, no os incomodéis, hija mía.—Bardo era salvaje, no lo podéis negar. Pero si al menos me hubierais dicho la verdad, que solo se trataba de una mujer coqueta y dos niños; todo lo había comprendido. No se ha sabido, ni nada conozco de ella. No, y al menos será mejor. Harto mal se habla de él aun sin saberse eso. Mas puesto que esa fué la razón que tuvisteis para partir... —No, queri la prima,—dijo Romola interrumpiéndola con brio.—No habéis de ese modo, eso suplico. Deseo ante todo hallar á esa joven y á sus hijos, para hacerme cargo de ellos. Carecen de recursos. No os opongáis á este plan, que es lo primero que pienso hacer. —Bueno,—contestó Monna Brigida, encojiéndose de hombros, y añadió bajando la voz, con aire de desconfianza y de curiosidad,—si esa es la obra de una Pagnone, he confundido los extremos. Por lo demás Fray Girolamo ha dicho con razón que las virtus no deberían volver á cesarse. Entráis por la puerta y parece que se

trata de una vergüenza ó de un pecado, mas entráis por la chimenea y hay que daros la bienvenida... Dos niños... /Santiddio! —Prima mía, la pobre mujer ha cometido el daño sin conocerlo. Lo ignoraba todo. Ya os lo contaré; pero no ahora. A la siguiente mañana Romola se encontró al otro lado de San Ambrosio, á la casa donde anteriormente había visto á Tessa, pero conforme temía, Tessa había partido, Romola supuso que Tito la había enviado anticipadamente á algún punto donde pensaba reunirse con ella, porque no pensaba que se hubiera separado él por su propia voluntad, de la compañía de sus hijos. Sintió Romola aquella circunstancia porque si Tessa estaba ausente de Florencia no era lógico pensar en la probabilidad de hallarla, y Romola pensó en la situación de aquella muchacha, esperando en un rincón escondido, entregada á una angustia sin esperanzas. Las gentes de la vecindad nada pudieron decirle sino que la vieja Lisa habíase ausentado hacia como una semana llevándose todos sus trastos; pero del paradero de Tessa nadie tenía noticias. Romola no halló procedimiento eficaz para practicar averiguaciones que carecían de base; y no sólo su natural reservado sino una delicadeza nobilísima le impedían mostrar á los ojos de los demás una actitud de generosidad, haciendo conocer las relaciones de Tito con Tessa, al mismo tiempo que su deseo de hallar á esta última. Muchos días transcurrieron en una molesta inacción. La viva solicitud de Romola por otros asuntos no impedía que su corazón palpitaría con violencia siempre que veía un niño de piernas recias y quemadas por el sol ó cuando pasaba ante ella una mujer de corta estatura vestida con traje de aldeana. Nunca pensó en si había heroísmo en su conducta y generosidad en la idea de buscar á los niños; sentía ansia de ocuparse en algo útil, le abrasaba el deseo de abrazar á aquellas criaturas y de enseñarles á amar. Esto al menos constituía á sus

ojos una comparación de las tristezas de las saias. Tito poseía muchas cosas, á las cuales tenía ella derecho. Pero no le satisficieron Romola la procelencia de aquellos niños que se hallaba dispuesta á entregar al estado, excepto la cantidad equivalente al precio satisfecho por la biblioteca de su padre. Con tal suma bastaría para satisfacer la modesta sustentación de Tessa y de sus hijos. Pero Monna Brigida desechó tal proyecto, dejándolo para más adelante, ejecución, é insistió tenazmente en que Romola debía vivir con ella, abandonarla nunca. Si Romola sentía necesidad de educar hijos ajenos, tenía que hacerlo Brigida, solo que para ello debía hacer el primer paso que era salir de la casa de su padre. Romola no se hizo sorda á aquel llamamiento. Pero un imperioso deseo de satisfacerse entraba siempre una superabundancia de esperanza ó de desengaño. La superabundancia de Romola era de esperanza; de otro modo estaba segura de hallar á los niños y á la madre. En breve sus propias pesquisas cambiaron de dirección. Tímidos de que Tito había dispuesto y se esperasen en San Gallo caballos y diligencias convenientemente preparados, se dijo punto que debía salir de Florencia por la puerta de San Gallo, y decidió, aunque con gran confianza en el éxito, averiguar los guardianes de la puerta si en la mañana del 9 de Agosto habían salido de Florencia por aquel lado personas con señas convincentes con las de Tessa y sus hijos. Tomó pues por la vía San Gallo, y al pasar á través de su espeso velo de cuánto pasaba á su alrededor para poder darle detalle tropezó su vista con una mujer que estaba parado hablando con un niño. Al punto calculó Romola que el vendedor ambulante podía serle útil para sus averiguaciones y no temió hablarle. Tessa. Al cruzar la acera levantando el velo para hablar, al vendador la vio y se dio vuelta que pendía de la cesta que